

Démarche appréciative

de la vie et des projets de notre paroisse (de notre groupe)

Paroisse: Rédemption St Joseph

Date de la rencontre : février-mars 2022

Nombre de participants :

Personne contact : Martine FLORENCE

Mail : jcmflorence@wanadoo.fr

De l'endroit où je me situe (si j'ai un rôle particulier, je peux le rappeler), qu'est-ce qui me réjouit aujourd'hui de ce que je vois de la vie et du fonctionnement de ce groupe, de la vie de notre paroisse ? Je fais part d'une expérience vécue qui m'a semblée heureuse et bienvenue pour tous et j'explique pourquoi.

1-Général

-La paroisse est priante

-il y a de bons prêtres

-La vie de notre petit groupe de paroissiens, anciens mais formant une communauté, fidélité à l'Eucharistie du dimanche, qui a le souci d'accueillir chaque personne au fond de l'église avant la messe

-J'aime la démarche des petites sœurs de l'agneau : elles m'ont bouleversé et impressionné dans leur manière d'aller vers chacun en porte à porte. L'église pourrait-elle nous proposer d'aller vers un inconnu ?

-toutes les personnes qui se dévouent

-j'ai ressenti une progression depuis mon arrivée (8 ans); beaucoup de choses ont été mises en place et des jeunes s'engagent

-récemment, davantage de participation des jeunes et jeunes couples à la vie de la paroisse et notamment aux célébrations où beaucoup de bonnes volontés se manifestent

-Beaucoup de propositions dans la paroisse, mais on ne connaît pas tout

-le père Daniel a le don de bien accueillir en général

-plusieurs exemples d'accueil chaleureux de nouveaux paroissiens qui les ont marqués fortement

-les réunions à la fin de la messe autour d'un verre, c'est bien !

-l'accueil des fiancés par le père Duthel

2-Pratique religieuse

- Messe tous les matins (avec intentions) + chapelet
- Pouvoir aller à la messe aussi souvent que je veux, Vivre la communion de prière et du cœur dans la liturgie.
- les messes rue Godefroy
- le chapelet nous réunit, crée des liens de partage, d'entraide, d'amitié, rompt l'isolement, rend heureux
- J'ai aimé l'accueil en début d'année, le prêtre a demandé aux nouveaux arrivants de se lever, chacun a reçu une fleur, et a été accueilli personnellement
- La présence d'étudiants qui animent les messes, l'entraide paroissiale
- J'apprécie la **chorale**, qui accompagne l'assemblée dans la prière
- Belles fleurs
- Belle liturgie
- les très belles homélies de nos deux prêtres (curé et vicaire)
- les animateurs de chants
- de beaux nouveaux chants avec le nouveau livret
- toutes les générations sont représentées à la messe de 10h30 qui est plus joyeuse
- Belle église; bonne chorale; organiste remarquable
- équipes funéraires: accueil familles en deuil

3-Equipes et mouvements

- les groupes de Fraternité sont nombreux, actifs et très appréciés : partages très riches qui animent la paroisse
- Appartenir à une fraternité paroissiale, soudée, solidaire, lieu d'écoute formidable. Nous sommes reliés par l'Évangile, la prière. Nous vivons des temps forts d'union, de partage et de pardon, la joie ! Nous nous enrichissons humainement et spirituellement. C'est aussi un lieu d'Église qui forge une communauté de base qui peut être une brique solide pour affronter les difficultés de l'Église. L'Église a été obligée de s'appauvrir
- Les petits déjeuners une fois par mois qui accueillent les personnes seules
- le mouvement A bras ouverts, les cafés gérés par et pour les handicapés
- les journées de la Rédemption
- La mobilisation paroissiale autour du jumelage du Liban et des Journées d'Entraide
- Les repas 4/4 occasion de rencontrer des gens du quartier
- la prière des mères, les soirées Noël Pâques Pentecôte
- J'ai bien aimé les missions du 8 où des personnes éloignées posent des questions sur l'église.
- pendant le 8 décembre, il était marqué « l'église est ouverte », j'ai beaucoup apprécié.
- Avoir participé à l'aumônerie, les sorties qui regroupaient entre 80 et 100 jeunes, qui favorisaient la transmission d'une expérience de foi
- Préparation au mariage très ouverte et accueillante; plusieurs jeunes impliqués et le père Duthel est à l'écoute
- Préparation au baptême: les couples avec leurs enfants baptisés continuent de participer; l'un d'eux a été intégré dans l'équipe de préparation au baptême
- groupe chapelet « Marie Mère de Dieu » associé au Rosaire vivant de Pauline Jaricot. (réunion une fois par mois avec messe et chapelet) et autre chapelet «la France prie » mercredi 17h parvis de l'église de la Rédemption

4-Organisation

- La projection sur 300 m2 du fond de la nef de St Joseph de reproductions et de textes de chants permet d'enrichir la liturgie de la Parole et favorise l'unité dans prière
- L'initiative de remettre en état un local paroissial pour qu'il soit à disposition d'associations œuvrant pour des personnes fragiles et en situation de précarité
- Remise en ordre et assainissement des finances de la paroisse suite à la fusion
- Travaux importants : salle St Joseph et salle rue Crillon, chauffage maison paroissiale et église St Jo, rénovation du chœur et projection images à St Jo, éclairage église Rédemption,.. travaux à compléter dans les années à venir, particulièrement en vue de la suppression des énergies fossiles en chauffage.

A l'inverse, je me suis senti mal à l'aise quand..., je n'ai pas compris..., à l'occasion de..., suite à tel texte, telle parole, telle attitude, telle décision... j'explique pourquoi.

1-Général

- Les révélations des abus sexuels et le rapport de la CIASE ont été un choc très fort, ces révélations sont nécessaires
- L'attitude de fidèles souvent jeunes chez lesquels je sens une dérive identitaire, qui est, à mon sens, le contraire du message du Christ
- une rigidité des personnes dans certains groupes constitués depuis longtemps.
- pas assez de convivialité et d'accueil
- Manque de présence à des événements (journées Rédemption, vente pour le Liban, ..) qui sont pourtant des occasions de rencontre et de « faire ensemble »
- Manque de relations intergénérationnelles.
- Des prêtres et des laïcs se cloisonnent dans le cléricalisme
- Les gens qui se connaissent restent ensemble, les autres se sentent SEULS
- pas de communication véritable entre les membres de l'Eglise de l'archevêché

- Nous attendons souvent trop des prêtres.
- manque de consultation et de participation des fidèles
- manque d'information et de communication en général sur la vie de la paroisse
- changements lors du remplacement du père Tuloup par le père Duthel qui a modifié et supprimé beaucoup de choses sans toujours l'expliquer
- départs brutaux sans explications des Pères Lebel et Billioud, heureusement le père Daniel est très accueillant.
- Père Duthel pas assez présent aux diverses manifestations paroissiales

- Le cloisonnement des 2 lieux de culte et des paroissiens, il n'y a pas de dynamique pour inciter à un mélange des paroissiens, des jeunes et des plus âgés.
- déséquilibre entre St Jo et la Rédemption
- manque d'animation à St-Jo et manque de présence du curé pour développer la vie communautaire

2- Pratique religieuse

-La suppression de la messe en semaine (dans la chapelle rue Tronchet) sans explication : il y avait 3 messes hebdomadaires, appréciées des gens du quartier, en raison de l'horaire pour des personnes travaillant ou de la proximité pour des personnes plus âgées.

-la réduction du nombre de messes qui fait que certaines personnes vont ailleurs (dont les sœurs d'Alauda)

-Pas de confession sauf temps spécifiques (paques,..)

-il n'y a plus d'enfants de chœur à St Joseph

-pas ou très peu d'enfants et jeunes couples à St-Jo, sauf aux messes des familles

-les actions telles que accompagnement des catéchumènes et fiancés se font uniquement à la Ré

-pas de grandes célébrations à St-Jo (veillée pascale,..) toutes à la Ré

-la nouvelle installation de l'autel a créé une coupure entre le chœur et la nef qui se ressent lors des messes

-changements liturgie (récente: frères et soeurs, consubstantiel, ..)

-Je déplore l'absence de la gente féminine dans le chœur

-Je suis un peu nomade par rapport à l'Eglise, il y a plusieurs lieux de prière dans le diocèse, je me sens peu rattachée à la paroisse

3-Equipes et mouvements

-pas assez de liens avec le secours catholique et l'association Au Tambour qui occupent le local rue Crillon, ainsi qu'avec de nombreuses associations et groupes qui gravitent autour de la paroisse

-je regrette que nos fraternités ne puissent pas plus inviter

4-Organisation

-les décisions arbitraires sans annonce de réflexion ensemble avec les paroissiens (ex l'aménagement du chœur de l'Eglise St Joseph)

-trop de flyers, certaines affiches ne sont pas adaptées aux églises

-manque d'information sur les différents mouvements ou actions

-Il n'y a pas assez de propositions inter-paroissiales, interdiocésaines.

-Sous utilisation des ressources locales ecclésiales (communautés religieuses) autant que des compétences des laïcs (techniques, communication, ressources humaines,..)

Quelles conclusions peut-on en tirer ? Comment notre « être en Église » peut être plus heureux, plus fidèle à ce que le Seigneur en attend ? Quels ajustements/modifications nous semblent nécessaires dans le fonctionnement, dans les prises de décisions. Mettons-nous d'accord et écrivons ensemble les conditions nécessaires à notre groupe, notre paroisse pour une vie heureuse en Église et plus fidèle à l'Évangile.

1-En général:

il faut penser à l'entraide matérielle et morale entre chrétiens de proximité, ou avec des non chrétiens, voisins du quartier.

-La paroisse est accessoire, je dois être là où je vis, dans mon quartier, mon immeuble..

-L'accueil, l'écoute, le respect de l'autre sont essentiels, pour que nous ayons vraiment un élan missionnaire.

-L'accueil chaleureux des prêtres et des paroissiens est important.

-Il faut être au service les uns et des autres, que chaque paroissien ait une charge, une responsabilité au sein de la paroisse, qu'on trouve pour chacun le rôle, la place qui lui convient

-Il faut une plus grande implication de chacun, pour devenir disciple missionnaire

2- La pratique religieuse:

-Inventer des temps de partage, de prière en commun, de retraites qui approfondissent les liens au sein de notre communauté

-Le prêtre peut au début de la messe proposer d'échanger des intentions de prières avec des personnes que l'on ne connaît pas; cela crée un lien très fort pour se soutenir les uns les autres

-rétablir l'adoration

-animatrice chant aux funérailles (si familles le demandent)

-les enfants ne sont pas assez accueillis pendant la messe et on ne les fait pas assez participer (les faire venir dans le chœur, y compris les filles)

-manque garderie pour les tout petits

-appeler et présenter les nouveaux paroissiens au début de la messe

-que les paroissiens trouvent une église accueillante et éclairée (plus de lumière au fond de l'église)

-une messe supplémentaire en semaine, plus proche de l'église St Joseph, à une heure différente, soit à midi, soit le soir

-des chapelets dits dans toutes les églises de France au moins une fois par semaine pour maintenir la vie des églises, la vie chrétienne, et l'ouvrir à d'autres participants

-attention à la bonne lecture des textes

-accueil par des personnes au début de la messe

-mieux accueillir les jeunes et augmenter les messes pour eux

-revoir les horaires et la répartition géographique des messes

-afficher tous les horaires de toutes les messes dans toutes les églises

-conserver et annoncer les messes à la chapelle des soeurs rue Tete d'or (pour vieux paroissiens « excentrés »)

-ouvrir les églises; mieux célébrer les fêtes comme le 8 décembre et inviter les passants à entrer et participer

-remettre la messe de midi à St Jo

-mettre en place des écrans à la Ré pour malvoyants et malentendants

-coordonner les équipes liturgiques

-alterner les célébrations importantes (Noël, Pâques, veillées,..) entre Rédemption et St Joseph

3-Les Equipes et mouvements

Favoriser une meilleure connaissance de tout ce qui existe, une meilleure communion entre les différents groupes

-améliorer la connaissance par tous des divers mouvements ou équipes: les faire tous se présenter en fin de messe du dimanche (une présentation par dimanche) et diffuser une liste complète avec objet et coordonnées des responsables de ces équipes

-Le prêtre peut à l'occasion d'une messe inviter autour de l'autel toutes les personnes actives dans une association (fraternités, rosaire vivant, EAP, servants d'autel, équipes baptêmes, mariage, funérailles, catéchistes, accueil...), puis les bénir, les envoyer en mission

-Faire présenter chaque activité, équipe ou mouvement par son responsable pour susciter les engagements

-afficher les organigrammes des diverses équipes et leurs responsables

-faire plus appel aux bonnes volontés

-La constitution de l'EAP : y a-t-il ou non une EAP sur notre Paroisse ? Qui en fait partie ? Comment le choix des membres s'est-il fait ? Sont-ils représentatifs des divers champs pastoraux où les paroissiens sont engagés ? les paroissiens ne connaissent pas les noms et visages de ceux qui la composent, si elle existe, et ne savent pas ce qu'elle représente

-Elle doit être visible,(annonces en chaire, panneaux dans l'Eglise avec trombinoscope, et présentation actualisée sur le site de la paroisse) et faire le lien pour que chacun.e puisse être acteur.

-Réfléchir sur la place et le rôle de l'EAP : ses prises de décision sont essentielles. Nous avons besoin de connaître ses décisions, comment celles-ci sont mises en œuvre dans la paroisse, que les paroissiens puissent participer à certaines prises de décision

-intégrer des représentants de St Jo à l'EAP

-diffuser un CR des réunions de l'EAP

-comment faire des suggestions ou poser des questions à l'EAP

Pour le comité économique : les questions sur l'existence ou non d'un tel comité sont identiques

Les Fraternités

-Encourager systématiquement les paroissiens à rejoindre une fraternité paroissiale.

-Je regrette qu'il n'y ait pas eu de relais de la part du curé et/ou de l'EAP pour présenter les fraternités, inviter les paroissiens à y prendre part

-il y a un risque de l'entre soi qui est contraire à l'initiative première qui était que les fraternités se fractionnent pour en créer d'autres

-Refaire une rencontre de toutes les fraternités

-inviter le curé aux fraternités

La Journée paroissiale est une journée essentielle : elle devrait permettre à tous de se rencontrer, d'échanger, en vue d'une vie en Eglise unie et joyeuse.

Reprogrammer une semaine de mission comme nous l'avons déjà vécue en paroisse

-faire publicité pour repas 4X4

4- Organisation

-Un effort doit être fait sur l'accueil.

L'accueil est essentiel : que l'église ait des portes ouvertes (équipe d'accueil et permanence dans l'église ?)

-il faudrait quelqu'un (prêtre, diacre ...et/ou laïcs) pour animer St-Jo

-rééquilibrer les activités et célébrations entre St Jo et la Ré

-2 grands défis pour l'Eglise : la communication et la gestion des ressources humaines

-Mettre en place au sein de la paroisse des temps d'information, de réflexion commune afin que chacun.e soit effectivement impliqué.e (sur les projets, activités existantes...)

-manque annonces des événements importants du diocèse

-Réfléchir avec les paroissiens aux moyens à mettre en œuvre et aux ajustements nécessaires pour trouver : comment collaborer ensemble, prêtres et laïcs ?

-utiliser chacun à sa place pour servir l'Eglise

-Il est nécessaire de valoriser les talents de chacun, nous devons avoir plus d'humilité

-Centrer le rôle du prêtre sur l'animation spirituelle et ne pas le noyer sous la gestion matérielle de la Paroisse.

-le curé et les prêtres doivent retrouver leur rôle d'animateur

Vos échanges et propositions sont aussi précieuses et attendues par l'équipe synodale du diocèse. En vous remerciant de bien vouloir nous transmettre cette feuille dès que possible : synodalite@lyon.catholique.fr